

Cuartilla política

Nadie se sustra a la prensa á recordar que en primero de Agosto estalló la gran catástrofe de la guerra europea, que ha puesto en conmoción á todo el mundo.

El tema dará ocasión para lamentar en incontables artículos aquella explosión de odios.

En los países neutrales procuran sacar provecho de las enseñanzas del conflicto europeo y muchos son los que se detienen á considerar que es lo que ha hecho España.

Injustos son los que achacan la culpa de todo al gobierno, pero mucho más injustos son los que hacen pesar las responsabilidades de nuestras desgracias sobre el pueblo.

Cuantas veces se repite «la atonía de las masas» hierve la sangre en el pueblo esquilado, el cual tras de prodigar su dinero, su sangre y sus sudores en beneficio del estado, recibe en cambio el insulto y la bafa de los que gradúan intalibles el entusiasmo patriótico.

No pierda el Gobierno y los que le sostienen la ocasión de echar en cara á los capitalistas el abandono en que dejan al empréstito; como si los capitalistas no pudieran lanzar contra el Gobierno acusaciones tremendas é irrebatibles.

Otra de las quejas es el retraimiento de los capitales para el comercio é industria.

¿Cómo hemos de tener industria y vida comercial propia, si ante los grandes intereses económicos y mercantiles el Gobierno ha mostrado hasta hoy una insuficiencia absoluta? Es fácil lamentarse de faltas de iniciativa particular; es fácil descargar el peso de las responsabilidades en los pacíficos ciudadanos: algo más fructífero sería para el país, cumplir los deberes, sanear la administración, hacer enérgica poda en los gastos, fundar en base segura la economía nacional, no alentar con la conducta el desquiciamiento social, que amenaza fiero á pesar de los optimismos gubernamentales.

El movimiento maurista continúa su propaganda, pronunciando discursos é intensificando su acción cerca de los obreros por medio de fundaciones de caridad y centros instructivos. Es un movimiento de reacción patriótica, que á pesar de los desprecios de Dato puede inquietar al partido conservador que disfrute las delicias del poder.

Los gobiernos no son de un día, ni el patriotismo se agranda con frases hermosas. Hasta los mismos favores del presupuesto pueden herir en la médula los fervores monárquicos y patrióticos.

Los mítines de socialistas continúan tan fecundos en apóstrofes revolucionarios y excitación de las masas contra el orden.

La neutralidad se desenvuelve sin conflictos hasta ahora, pero al ver los obreros que vuelven de Francia chas queados por sus patronos, y al considerar otros sucesos que corren de boca en boca, alguien dice que el señor ministro de Estado, se olvida que en el departamento ministerial está para hacer valer los derechos de la patria conculcados por naciones que se dicen amigas en la persona de sus ciudadanos.

Madrid-1-VIII-1915.

DE MADRID

vendrá á Burgos todos los meses el

ESPECIALISTA

EN ESTÓMAGO, INTESTINOS, HIGADO

Y CIRUGÍA GENERAL

Dr. Castilla y Aransay

teniendo su consulta en el HOTEL NORTE, el último día de cada mes. Residencia: Hortaleza, 61, 1.º izquierda.—Madrid.

CONSULTA DE MEDICINA GENERAL

DEL

Dr. Alegría Corral

Horas, de once á una.

SAN PABLO, 6 y 8. 1.º

La situación de Méjico

Lo que dice un Prelado mejicano.—Interesantes manifestaciones.

Hace unos días se encuentra entre nosotros un caracterizado miembro del episcopado de Méjico.

Hicimos propósito de preguntarle sus impresiones sobre la situación de aquellos estados dignos de mejor suerte. Los dolores de Méjico interesan á toda Europa y muy principalmente á España.

Afabilísimamente se prestó á nuestra entrevista, por lo cual quedamos muy reconocidos á sus bondades.

—¿Cuándo salió V. E. de Méjico?

—Salí de Veracruz en 16 de Agosto de 1914.

Estuve algunos meses en Roma y al tener noticias un poco favorables vine á España con propósito de embarcar cuanto antes de regreso á mi amada patria. Pero las noticias, lejos de ser tranquilizadoras, hiciéronse por días más alarmantes, y desde aquí iré á Oña, donde hay algunos jesuitas mejicanos. Ya no tardaré mucho en embarcar.

—¿Cuáles son las últimas noticias de Méjico?

—Es tan difícil tener noticias concretas de lo que sucede en Méjico, me contesta. Una carta dirigida desde Roma en Enero ha llegado al destinatario en Junio. Pero ayer tuve noticias del Vicario general y del secretario, que dicen haber disfrutado durante unos meses de relativa tranquilidad en Guadalajara.

—¿Estará V. E. aun algún tiempo en España?

—Sí; pero pienso volver pronto á los Estados Unidos y trasladarme á la frontera de Méjico, desde donde podré seguir la marcha de los acontecimientos.

Carácter de la revolución mejicana.

—¿Qué carácter tiene la revolución?

—Es revolución contra el clero, contra el ejército y contra la aristocracia. Va contra lo que signifique orden, moralidad y nobleza. Es un plan de exterminio.

El Gobierno de Carranza está en el período preconstitucional y por tanto no hay respeto á las leyes, ni funcionan las Cámaras. El poder legislativo y ejecutivo se reúnen en la persona del jefe constitucionalista, quien hace y deshace á su antojo.

—¿Cuál es la fúndole de los que capitanean los diversos bandos revolucionarios?

—Carranza es un hombre civil, de cultura y de prestigio; Villa es hombre de poca cultura.

—¿Les cogió de sorpresa la revolución?

—Ya sabe usted cómo fué. Estalló primero en los Estados del Norte; después merced á las municiones, apoyo y dinero de Wilson logró dominar todo Méjico y desatar en todas las provincias la anarquía. Los revolucionarios de verdad no pasarán de 300.000, más otros tantos que los secundan son 600.000; los cuales apoyados y sostenidos por el colosal poder de los Estados Unidos, han domeñado al pueblo bueno de Méjico, que no tiene defensa frente á esas furias desatadas. El total del pueblo mejicano, es de 18 millones de habitantes.

Imagínese usted que los revolucionarios de Barcelona, tuvieran el ilimitado apoyo en armas, municiones y dinero del coloso de Inglaterra, y se explicaría que dominasen en España, sobre los ciudadanos pacíficos y honrados.

—Antecedentes.—Bajo Porfirio Díaz.—Relaciones entre la Iglesia y el Estado.

—¿Ha sufrido persecución la Iglesia en Méjico?

—Lleva mucho tiempo sufriendo

una legislación hostil: principalmente en 1857, 1861, etc., etc.

Desde el 1876 á 1911 se extiende la presidencia de Porfirio Díaz, y tal vez exista acerca del presidente error de apreciación.

Porfirio Díaz gobernó siempre como un tirano, sin otra norma que su voluntad. El ponía y quitaba gobernadores á capricho. A la Iglesia no dispensó protección alguna positiva: tuvo para ella un régimen de mera tolerancia, pudiendo así establecerse los Institutos religiosos, levantándose Colegios, Hospitales, Orfanatrofios, etc., etc. Mas todo ello permitió por conveniencia propia, para contentar á todos.

—¿No le concedió régimen de favor?

—Lejos de ello no solo dejó en pie las leyes adversas, sino que las agravó cuando era menester contentar á la masoquería, pues era Gran Maestro de la misma. Sin embargo la Iglesia aprovechó en tan larga etapa de gobierno el régimen de tolerancia y florecieron prodigiosamente las obras católicas que de ella dependen. En medio de este desarrollo fecundo sorprendió á la Iglesia de Méjico la revolución.

—¿Y en cuanto á acción político-social?

—No pudieron organizarse con Porfirio Díaz, ni los católicos, ni ningún otro partido. De suerte que, una vez eliminado Porfirio Díaz del Gobierno, aprovechando la relativa libertad que ofrecía el nuevo régimen, organizó el partido católico. Y consigne usted este dato: sin tener tiempo para una organización sistemática, á pesar de la apatía de muchos católicos, en las primeras elecciones generales, el partido católico ganó 80 diputados. En las Cámaras locales de algunos Estados, el triunfo fué completo, v. gr. en Guadalajara, donde triunfaron los católicos hasta en la elección de gobernador.

—¿Puede V. E. darme algunos datos sobre formación del Clero?

—Hay cuatro Seminarios en toda la Diócesis de Guadalajara y en la capital, Seminario Mayor y Menor con escogido cuerpo de profesores. Los otros dos están situados en puntos extremos para facilitar las vocaciones. En muchas parroquias funcionan Preceptorías, en donde cursan los años de Latín. Teniendo en cuenta el desarrollo de Preceptorías se acercaba á 1.000 el número de alumnos.

Todas las parroquias sostienen escuela católica parroquial, donde se da enseñanza á niños y niñas, logrando así que en Méjico se mantenga muy elevado el nivel de cultura sobre los demás Estados Sur-Americanos.

En la capital, la Mitra sostenía 20 Colegios-Escuelas para niños y niñas, corriendo por su cuenta el personal, sostenimiento de edificios, material de enseñanza etc. etc. A las escuelas asistían 15.000 niños.

Varias Ordenes Religiosas regentan Colegios de enseñanza.

Las conferencias de San Vicente sostienen siete hospitales montados conforme á los últimos adelantos médico-quirúrgicos. La Mitra sostenía también un periódico diario, con palacio propio, dos linotipes, imprenta, y gran tiraje.

Como dato curioso puede usted notar que en uno de los colegios de la Mitra, al cual asisten 1.100 niños, hubo necesidad de rechazar la entrada de más de 300, por no existir plazas vacantes.

El número de sacerdotes pasa de 700 y todos son del país.

—¿Respetan los revolucionarios á las personas?

—No hay ninguna seguridad personal. Los obispos han sufrido tormentos increíbles, cárceles, deportaciones, amenazas, atentados contra sus personas y bienes. Los religiosos y religiosas brutales atropellos. Muchos sacerdotes han sido fusilados y algunos son verdaderos mártires de sus ministerios.

La anarquía actual.—Sondeando en su origen.—Responsabilidades de Wilson.—Noble conducta de los católicos americanos.

No debe perderse de vista un hecho muy significativo.

Antes de estallar la revolución, así lo consigna «The América Press», verificóse en los Estados Unidos una tenida masónica con asistencia de 20.000 masones. En ella Wilson ocupó lugar de preferencia y le aclamaron los masones reunidos, condecorándole con las más altas insignias de la Orden.

En aquella tenida, la masonería ofreció á Wilson una eficaz ayuda por medio de las armas á su política de ambición sobre Méjico: el presidente prometió en cambio su apoyo incondicional con armas, municiones y dinero.

La guerra contra Méjico se convino en que había de extenderse á toda la nación, tomando el carácter de socialista y anárquica, contra la Iglesia y el capital.

Las sectas masónicas declararon en aquella reunión que todos sus planes contra la Iglesia serían ineficaces, mientras estuviera en pie el ídolo de los mejicanos, pues con este nombre designan la devoción y el Santuario Nuestra Señora de Guadalupe.

La participación de Wilson ha sido y continuando descargada é inmortal. Se le él han lanzado responsabilidades en artículos irrefutables Roosevelt, Taft y personajes norteamericanos de gran prestigio, pero Wilson se ha encogido de hombros y con frialdad puritana, á las pruebas más incontestables de atrocidades revolucionarias nunca soñadas, ha contestado con una mueca de desprecio.

El plan contra la Iglesia mejicana ha sido fraguado en los Estados Unidos. Así se explica la sistemática tenacidad en los ataques contra la autoridad eclesiástica y el afán de colocar intrusos é indignos en las Sedes episcopales, los cuales obedecen á una autoridad extranjera.

La mano protestante se echa de ver en sus tentativas de fundar una Iglesia nacional mejicana, que depende en todas sus empresas de la alta Iglesia protestante de Norte América.

Pero Wilson ha amordazado á la gran prensa yanqui, imponiendo absoluto silencio sobre los sucesos de Méjico.

De nada han valido cerca del presidente las exposiciones é intensos trabajos de los católicos norteamericanos, cuya generosa conducta nunca sabrá ensalzarla lo bastante Méjico. Ellos han hecho investigaciones documentadas en la frontera mejicana, en diversos departamentos de los Estados Unidos, en el puerto de Veracruz, en varias provincias, sobre crueldades sin número de los revolucionarios. Ellos han promovido en sus periódicos una hermosa campaña; ellos sostienen á muchos obispos deportados, ancianos achacosos; ellos destinan más de doscientos mil dólares para que los seminaristas mejicanos continúen sus estudios, mientras reíne la anarquía.

Después, el venerable interlocutor, se conmueve hondamente al fijarse en los estragos de la guerra. Seis meses los revolucionarios han puesto sus reales en la hermosa catedral de Guadalajara, y allí han apiensado sus caballos, y han hecho fogatas con la talla de las imágenes, lo han convertido en lugar de abominaciones, robándolo, saqueándolo, profanándolo todo.

Caja de ahorros

Monte de Piedad

Aprobados por el Gobierno

GRANDES FACILIDADES :: SOLIDA GARANTÍA :: RESERVA ABSOLUTA

Horas de oficina: Días laborables de 10 á 12 y de 6 á 8 Días festivos, de 11 á 12.

Círculo Católico de Obreros.—Concepción, 28, primer piso

Imposiciones desde una peseta, al 3 por 100 anual, pagándose los reintegros en el acto.

Empeños sobre alhajas, ropas y otros efectos al 6 por 100 anual.

Préstamos gremiales sobre fianzas, hipotecas ó valores al 5 por 100 anual

El Palacio Arzobispal se ha convertido en cuartel, así como el Palacio del diario católico y los archivos han sido quemados y deshechos. ¡Horror! ¡Horror! ¡Horror!

—Dios se apiadará de Méjico, poniendo término á esta prueba!

—Así lo esperamos, pues el buen pueblo de Méjico ha suplicado al cielo que se apiade de sus tribulaciones.

Mas de 20.000 niños hicieron en Guadalajara una procesión á pie á un Santuario venerando. Durante tres días se consagraron á públicas rogativas, confesando y comulgando y ayunando agua y pan. Hasta los niños, á quienes aun lactan sus madres, ayunaron un día.

Muchas señoras organizaron también una peregrinación de penitencia con los pies descalzos, que en el áspero camino se ensangrentaban.

Los obispos han hecho voto de edificar una Basílica al Sagrado Corazón en la capital de la República y el pueblo no cesa de elevar sus plegarias al cielo.

—El actual estado de cosas ¿cuando terminará?

—Cuando eficazmente lo quieran los Estados Unidos. Se habla de intervención, pero no se entiende á que pueda reducirse esa intervención. Ellos desataron la anarquía sobre Méjico; los revolucionarios han aniquilado el ejército nacional, han arrebatado todas las riquezas, han vendido las existencias y depósitos de víveres.

El hambre y la miseria se ceban sobre Méjico.

El pueblo, como una piedra, va bajando al pozo de sus desgracias y está incapacitado para librarse de la furia de la revolución.

—¿Morirá su independencia como nación?

—Creo que no. Tal vez sea por que esa esperanza es lo último que se pierde, creo que Méjico no perderá su independencia.

—¿Prenden apoderarse de nuestras riquezas, pero Wilson ha prometido que no hará la conquista de ningún territorio.

Si la paz llega pronto y no se convierte la revolución en enfermedad crónica, Méjico resurgirá.

La Iglesia, para florecer de entre las ruinas de desolación en que yace, solo aguarda la paz y un régimen de relativa libertad é independencia.

Burgos, Agosto 1.º, 1915

LA GUERRA HACE UN AÑO

2 de Agosto 1914

De España salen millares de movilizados con destino á Francia.

—Se habla sin fundamento de acontecimientos en París.

—Hay pequeños encuentros entre patrullas alemanas y destacamentos de carabineros franceses.

—En Inglaterra se prepara un cuerpo expedicionario al mando del general French.

—El primer «bulo» francés, dice que el aviador Garrós ha acometido á un «zeppelin» destruyéndolo.

—Varios destacamentos rusos han acampado á orillas del río Vibarta.

Del departamento de Radom comunican que los rusos al retirarse han incendiado allí, por motivos de carácter militar, 200 aldeas. Igualmente fueron destruidas también infinidad de aldeas en el departamento de Lublin.

Los rusos se han llevado á todos los jóvenes y hombres comprendidos entre la edad de 15 y 50 años. Han dejado solamente hombres ancianos, mujeres y niños y ruinas.

En el teatro oriental.—Los alemanes rebasan Cholim.—Comunicado alemán.

NORDEICH

Al NO. de Rozan, siguen progresando las tropas alemanas.

Durante el mes de Julio, entre el Báltico y el Pilica, hemos cogido á los rusos 95.023 prisioneros cogiéndoles 41 cañones, 4 lanzabombas y 230 ametralladoras.

Las tropas alemanas que habían pasado el Vistula más abajo de Iwango-

DE LA GUERRA

La ocupación de Lublín

Confirmación oficial de Petrogrado.

(De la conferencia de ayer)

PETROGRADO 31

Comunican oficialmente de Varsovia que los rusos han evacuado Lublín y el sector del ferrocarril entre las estaciones de Novo-Alexandrie y Belowitz.

Alrededor de la evacuación de Varsovia.—Su importancia.

Dice la «Correspondencia Militar»: Varsovia ha sido siempre la plaza-base de toda ofensiva rusa contra Alemania y tiene doble importancia.

Si quieren los austro-alemanes proseguir la ofensiva, pueden hacerlo sobre Brest-Litowski y cuentan con una base de operaciones más; y si quieren trasladar fuerzas al teatro occidental, la ocupación de Varsovia constituye un seguro contra una reacción ofensiva rusa, y la línea del Vistula una línea de defensa casi infranqueable. Por esto, además de consideraciones morales, la toma de Varsovia sería, si se verificase, el hecho más interesante de la campaña.

Moralmente, es Varsovia la capital de Polonia, y ahora, según un nuevo tratado austro-alemán, parece que se intenta reconstituir á Polonia bajo la soberanía austriaca: si esa reconstitución se otorga por los dos emperadores, agruparía hacia ellos á todos los polacos.

Informes rusos

PETROGRADO 31

El gran duque ha dado órdenes para que en Varsovia no se destruya más que lo que sea puramente necesario por razones estratégicas.

Los propietarios, cuyas haciendas y cosechas hayan sido destruidas, serán indemnizados.

A los habitantes que dejan la ciudad, se les han indicado rutas especiales.

El parte oficial ruso confirma que el general von Woyrsch ha atravesado el Vistula al Sur de Varsovia, y que se combate en la orilla Este del río.

Lo que dicen unos fugitivos

COPENHAGUE

Personas llegadas de Varsovia, afirman que todas las mercancías, dinero y objetos de valor, se han trasladado al interior del Imperio.

Procedimientos rusos

Del departamento de Radom comunican que los rusos al retirarse han incendiado allí, por motivos de carácter militar, 200 aldeas. Igualmente fueron destruidas también infinidad de aldeas en el departamento de Lublin.

Los rusos se han llevado á todos los jóvenes y hombres comprendidos entre la edad de 15 y 50 años. Han dejado solamente hombres ancianos, mujeres y niños y ruinas.

En el teatro oriental.—Los alemanes rebasan Cholim.—Comunicado alemán.

NORDEICH

Al NO. de Rozan, siguen progresando las tropas alemanas.

Durante el mes de Julio, entre el Báltico y el Pilica, hemos cogido á los rusos 95.023 prisioneros cogiéndoles 41 cañones, 4 lanzabombas y 230 ametralladoras.

Las tropas alemanas que habían pasado el Vistula más abajo de Iwango-

Villalain
MÉDICO DENTISTA
Consulta de 10 á 1 y de 4 á 6
Calle de Vitoria, 28.

rod, han llegado a Pozezance, haciendo a los rusos 1.000 prisioneros.

En el Vístula y el Bug, hemos rechazado todos los ataques rusos, en Kurw, al sur de Leczna, al Noroeste y sus de Cholm y al noroeste de Dubienka.

Los rusos se retirarán a ambos lados del Bug, al Sur de Leczna.

En nuestra persecución a los rusos hemos rebasado a Bholm (situado al Sureste de Lubin en la orilla izquierda del Bug y a unos 60 kilómetros de esta ciudad).

En el teatro de la guerra del Sureste hemos hecho a los rusos durante el mes de Julio 323 oficiales y 75.719 soldados prisioneros, cogiéndoles 10 cañones y 126 ametralladoras.

Retirada general de los rusos

Temor a otro avance alemán

Comunican de Petrogrado: La retirada de los ejércitos rusos a su nueva línea, se está verificando regularmente.

Anunciase que los alemanes han cruzado el Vístula, treinta y ocho kilómetros al Sur de Iwangoed.

Se discute otra vez si el gran esfuerzo que están haciendo los alemanes para aniquilar a los rusos podrá ser obtenido antes de una acción definitiva.

Dícese que han llegado nuevas tropas al frente oriental con objeto de acumular fuerzas para obtener la victoria.

El parte de la noche

TORRE EIFFEL 1

En Artois persiste el duelo de artillería, sin gran utilidad.

En el valle del Aisne violento cañoneo.

En la región, entre Cauroz, Loire y Argonne occidental y en la posición de Fontaine, Charnes y en la costa 215 y entre el Mosa y el Mosela, ha habido combates de artillería.

En la región de Haye, sorprendimos un batallón alemán que se reconcentró en la aldea de Vilsey, con fuego de nuestra artillería.

El puente de Mornes y la aldea de Maimier fueron bombardeados por el enemigo con tiro poco eficaz.

Al año de guerra. Territorios conquistados.

Los periódicos, al año de guerra, hacen el siguiente resumen por kilómetros para cada grupo de potencias beligerantes.

Territorios ocupados por los austro-alemanes, 188.445; ídem ídem por los aliados, 11.170.—Diferencia a favor de los austroalemanes, kilómetros, 177.275

Un manifiesto del Kaiser

NORDEICH

En Breslau ha dirigido el Kaiser el siguiente manifiesto.

Una efusión de sangre, sin precedentes se desarrolla en Europa.

Ante Dios y ante la Historia, nos presentamos con la conciencia tranquila.

Yo no quise la guerra como dije hace un año.

No me ha llevado a la guerra, el afán de conquista.

Llenos de gratitud podremos decir que Dios está con nosotros.

Los ejércitos enemigos que se jactaban de entrar en Berlín a los dos meses de haberse declarado la guerra, han sido rechazados en Occidente y en Oriente.

En los campos de batalla, en varios puntos de Europa y en los combates navales librados en costas lejanas y próximas, se demuestra hasta dónde llegan la energía y la estrategia alemana, cuando se alza para luchar en defensa propia.

Comentarios a la carta del Papa

La prensa falsea la exhortación

Han producido honda pena en el Vaticano los comentarios de la prensa italiana y francesa hasta ahora conocidos que falsean la exhortación Pontificia.

«La Tribuna» pone de relieve que el Pontífice, «a consecuencia de su posición excepcional, quiso y debió dirigir su palabra a todos los beligerantes por el derecho contra la fuerza, por la justicia contra la opresión, por la libertad de las naciones contra el imperalismo prepotente. La etiqueta y la imparcialidad se lo imponían».

«Pero sus palabras y sus argumentos se dirigen necesariamente por sí mismos a donde deben ser en verdad y en justicia dirigidos, a saber: al blo-

que austro alemán y a sus jefes, que fraguaron la inmensa agresión, que proyectaron opresiones y violaciones de la justicia y del derecho, de las cuales protesta el Papa».

En el mismo sentido se expresa la «Idea Nacional», «El Giornale» y otros muchos periódicos así italianos como franceses.

LOTERÍA

POR TELEGRAFO MADRID 2

En el sorteo verificado hoy en Madrid, han resultado premiados los números siguientes:

Con 100.000 pesetas, el número 13.014, Barcelona.

Con 60.000 pesetas, el número 10.589, Tenerife.

Con 20.000 pesetas, el número 16.751, Valladolid.

Con 1.500 pesetas, los números 3.324, 8.391, 22.504, 5.896, 20.245, 9.901, 29.387, 14.161, 12.784, 22.646, 14.384 y 25.755.

Emisión de acciones preferentes de Irala-barri (Bilbao)

Opiniones sobre esta empresa

A las varias é importantes que llevamos publicadas hasta ahora, tenemos que añadir las siguientes, elegidas entre otras muchas, que, por no prodigar demasiado estas notas, no publicamos:

«Conozco su obra en la construcción de viviendas económicas en Bilbao y, sobre inspirarme vivísimo interés y gran entusiasmo, merece toda clase de elogios.

«Aprovecho, pues, gustoso esta ocasión para tributarle mi aplauso, deseo, de que le sirva por lo menos de estímulo para perseverar.

«Merece su obra asistencia moral y merece, también ayuda material.

«El ciudadano, el compatriota que, como usted, sabe hermanar el carácter social, el carácter humanitario y el carácter económico de una iniciativa de este género, bien puede estar orgulloso de su obra y satisfecho de que no ha sido inútil su paso por la sociedad y por el mundo.

«Conozco su obra de creación de casas sanas, cómodas y baratas para las clases medias, desde sus comienzos. No es una sorpresa para mí el éxito que ha conseguido, aunque sinceramente deba decir que ha sido más rápido de lo que yo podía prever.

«Usted supo aunar una firme resolución y un vigoroso optimismo con un claro sentido de la realidad y un conocimiento completo del orden de actividad a que consagraba sus esfuerzos.

«Ahora recoge usted ampliamente, en íntima satisfacción y en legítimas compensaciones, lo que con tanto cuidado y tan exquisita previsión supo sembrar.

«Como español, como vasco, aunque de distinta región, envío a usted mi cordial parabién por la realización de esa noble empresa que honra a España y demuestra la vitalidad y el sentido práctico, aliado siempre con la elevación de espíritu, de nuestra inmortal raza euskara.

«Eduardo Sans y Escartín. (Del Instituto de Reformas Sociales, y gobernador civil de Madrid.)»

DE SOCIEDAD

De viaje.

Han salido:

Para San Sebastián el Diputado a cortes don Manuel Creus, con sus sobrinas las señoritas de Larrañaga.

—Para el mismo punto la familia del comerciante don Ruperto Jimenez.

—Para Salamanca con su familia, don Félix Plaza, director de la sucursal del Banco de España, en dicha población.

—Para Santander el capitán de Infantería don Primitivo Vicente Gallio.

—Para San Sebastián, en automóvil, los señores de Lamanie de Clairac.

Han llegado:

Don Miguel Manso de Zúñiga.

—Don Vicente Loidi y familia.

—Don Ricardo Pagola.

—El marqués de Torre de la Presa.

—Don Daniel Mezquita y don Rafael Valenzuela, con amigos.

—El procurador don Emilio Martínez.

—La señora marquesa de San Felú.

Notas tristes.

En Calahorra ha fallecido doña Julia Gallardo, esposa del notario de dicha población señor García Vélez.

Tanto a este, como a su señor padre, el presidente de Sala de esta Au-

Palacio de la Luz

Hoy doble programa con los estrenos de
**POR SOBRE EL ABISMO (2 partes) y
TURI EL LAPON (3 partes)**
Muy emocionante - Hermosos panoramas nevados
Mañana: 3.ª y 4.ª serie de EL TRES DE OROS

HERNIADOS, (QUEBRADOS), LEED

La curación de las hernias por los aparatos Torrent

El reputado ortopédico de Barcelona señor Torrent, estará en Burgos y en el Hotel Universal (antes Monin), únicamente el domingo próximo día 8 del actual y recibirá a todos los herniados que quieran, con sus tan notables aparatos hallar un inmediato alivio y una curación segura de sus hernias. Estos aparatos, que tan entusiastamente muchas eminencias médicas los están recomendando, por la infinidad de curaciones obtenidas, y que son el bello ideal de los pacientes, cierre absoluto del anillo herniario, que no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarse todos cuantos sufren dicha dolencia, por ser el remedio verdad, único é infalible de todos los herniados.

Por tanto, hombres, mujeres y niños que han probado ya diferentes clases de bragueros y vendajes, sin encontrar el deseado alivio, deben saber de una vez y para siempre, a fin de no confundirse con tantos anuncios, malgastando salud, tiempo y dinero, que los verdaderos aparatos que pueden con toda seguridad poner fin a sus penosos sufrimientos, son sólo é indiscutiblemente los del tan acreditado ortopédico señor Torrent. Nadie debe, bajo ningún concepto, comprar bragueros de clase alguna sin antes ver primero los de este conocido ortopédico, no perdiendo la ocasión presente de poderle visitar en Burgos y en el Hotel Universal, únicamente el día 8 del actual.

NOTA.—Dicho especialista se hallará en Logroño el 6 en el Hotel París; en Haro el 7, en la Fonda de la Adea; en Valladolid el 9, en el Hotel Imperial, y en Palencia el 10, en el Hotel Central; donde asimismo podrán visitarle los que lo deseen, únicamente desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde.

TALLERES Y DESPACHO: UNION, 13, BARCELONA

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la corrección de los defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda y demás del cuerpo humano. Especialidad en tajas ventrales de modelos completamente nuevos, muy útiles y eficaces para las señoras.

diencia señor García Vélez, y a los hermanos de la difunta, señores de Gallardo y Cadiñanos, acompañamos en su justo dolor por tan sensible desgracia.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA

Santos Esteban Gamaliel.

CULTOS

Visita de la Corte de María.—Día 3, Anunciación en Santiago, ó Pilar en San Lorenzo.

Comenio de Santa Clara.—Solemnes cultos que la Comunidad de Religiosas Clarisas de esta ciudad, celebrará con motivo del Jubileo de la Purísima y el circular de las 40 horas.

Mañana día 3, se manifestará Su Divina Majestad a las seis de la mañana y a las nueve se celebrará solemnemente la misa Conventual.

Por la tarde, a las seis, rosario, sermón, letanía cantada, Santo Dios y reserva.

Noticias

Por hurto de once pesetas y varios efectos al vecino de Castrogeriz, Antonio López Antón, han sido detenidas y puestas a disposición del Juzgado de Instrucción, las gitanas Alegría Núñez y Jesusa Barrull.

Para llevar a efecto el robo, se valieron de una ganzúa, con la que abrieron la puerta de su casa, en ocasión en que se hallaba la familia en las faenas agrícolas.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Junta de la Cerca, el vecino de Criales, Tomás Palma Sañudo, cuyo sujeto maltrató a su vecinica Jesusa Perea Fernández.

CONCIERTOS

Programa de las obras que ejecutará hoy, de nueve a once en el paseo del Espolón, la banda de música del regimiento de Lealtad:

1.ª Pasodoble «Viva Casalcacina»; Iglesias.

2.ª «Violeta», mazurca; Roig.

3.ª «Oberón», ópera; Weber.

4.ª «La república del amor», fantasia; Lleó.

5.ª Tow-Step «La hora»; Calleja.

Para señoritas

Se abren CLASES ESPECIALES de los idiomas francés, inglés y castellano, en casa del sacerdote don Santiago Candelero: calle de Santander, número 2, piso segundo.

Han quedado vacantes las escuelas de Huerta de Abajo y Revenga.

La casa que más barato vende calzados, «El Siglo», Paloma, 52.

ESPARRAGOS TREVIANO se prefieren a los frescos.

Jardín de recreo

Se vende (con rebaja de precio) muy bien situado y elegante, con estanque, vivero y muchas comodidades, Mide 1.28 hectáreas de terreno cercano de tapia y 0.64 hectáreas de otro terreno adosado al mismo, en el barrio de San Pedro de la Fuente.

Informará Francisco García, Plaza de la Libertad, 11.

La gran liquidación de calzado «El Siglo», Paloma, 52, notifica a su numerosa clientela que pensando marchar pronto, debe hacer sus compras para economizarse el 50 por 100 en este artículo.

Forasteros: «El Siglo», Paloma, 52, liquida sus existencias de calzado a precios nunca vistos.

Aprovechase, mitad de precios que en otras partes.

Santander H. Restaurant «Nuevo Altillio», Puente, 18.—Hospedaje completo desde 6 pesetas.—Habitaciones confortables.—Comedores independientes.—Todo el servicio es a la carta.—No hay mesa redonda.

INTERESANTE

ORTOPEDICO HERNILOGO EN BURGOS

El Auxiliar y representante del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, director propietario del Gabinete ortopédico de Madrid, que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá BURGOS, los días 3 y 4 del mes de Agosto, de once a una y de tres a seis, en el Hotel Norte y Londres, a todos los que padeciendo de HERNIAS (QUEBRADURAS) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas, como desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies, equinus, varus ó valgus; tarsalgias de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamiento del vientre, etc. etc., deseen encargarse alguno de los aparatos de su sistema especial, proclamado como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método de que es inventor (patente 27.791) se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado, y por tanto se precisa ver a la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podrá aceptar ningún encargo. De otro modo será imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis a quien lo solicite, nuestro interesante folleto de 290 páginas titulado *Hernias y cuestiones relacionadas con su tratamiento*.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número, 37, principal.

Recomendamos el mejor y más exquisito chocolate de los Padres Trapeses.

Véase el anuncio en 3.ª plana.

Todos los alumnos del Colegio de los Hermanos Maristas, y demás personas que quisieran informarse de dicho Centro docente, tienen a su disposición el hermoso Prospecto-Memoria del curso 1914-1915 que se les entregará en la portería del Establecimiento, Concepción, 16 y 18.

También se anuncia a los suscriptores de la revista ilustrada para jóvenes *El Amigo de la Juventud*, que ha llegado el número correspondiente a Agosto, interesante y bonito como todos; en la portería del Colegio les aguarda.

La excelente cerveza de la acreditadísima fábrica «La Austriaca», de Santander, se despacha en barril y embotellada, en el Bar «El Polo Artico».

Ayer a las doce y media fué curado en la Casa de Socorro un sujeto llamado León Saiz Conde, de 42 años de edad, casado y natural de Burgos.

Este sujeto se hallaba ayudando a cargar un carro de pellejos de vino, destinados al almacén del señor Carcedo, cuando sufrió una caída pasando una de las ruedas por el cuerpo y produciéndole fuerte contusión en la región lumbar y sacra, conmoción visceral y otras contusiones.

En grave estado se le condujo al Hospital de San Juan.

DE HACIENDA

El señor Delegado de Hacienda ha señalado para mañana el pago de los libramientos expedidos a favor de don Melitón Ruiz, don Dámaso Manero, don Alfonso Gutiérrez, don Carlos Blanco, don Adolfo Hernández, don José Rodríguez, don Mariano Muñoz, don Antonio Saiz, don Juan Bort, don Isaac Vadillo, don Félix Miguel, don Ignacio Vallejo y don Antonio López

BAR «EL POLO ARTICO»

Han llegado riquísimos percebes y camarones, directamente de La Coruña.

OPOSICIONES A NOTARÍAS

En los ejercicios de oposición a las notarías vacantes, fueron el sábado declarados aptos para practicar el segundo, los señores siguientes:

Don José Masot Movell, con 372 puntos y don José María Bellido Morales, con 341.

—Se ha fijado un anuncio haciendo saber que, no pudiendo constituirse el tribunal en los primeros días del presente mes, por falta de número de vocales y para no irrogar perjuicios a los opositores que hayan de concurrir a las oposiciones de Pamplona, se suspenden los ejercicios hasta el día 19 del actual, en cuya fecha se reanudarán, llamándose a los opositores comprendidos desde el número 130 al 170 y los que han presentado excusa para comparecer al primer llamamiento.

—La Gaceta de hoy publica una R. O. disponiendo que don Sebastián Carrasco Sánchez, oficial de la Dirección General de los Registros y del Notariado, sustituya a don José María Mavaro en el cargo de vocal del tribunal de exámenes a las notarías vacantes en el distrito territorial de Burgos.

Ha salido el primer número de «Vida Agraria», revista quincenal, que en su título muestra el fin a que se ordenará su trabajo en la prensa.

Agradecemos el saludo que dedica a los periódicos ya existentes y le deseamos próspera y fecunda vida.

Tiene hermosa presentación.

NOTAS UTILES

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 31.—Observaciones del Instituto provincial:

Barómetro: A las ocho de la mañana 691'0 A las cuatro de la tarde 691'4

Temperaturas Máxima a sol, 27'0 Máxima a la sombra, 21'3 Mínima a la sombra 9'4

Dirección del viento: A las ocho de la mañana, S. O. A las cuatro de la tarde, S. O.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Nacimientos: Domingo de la Riba Alonso, Lucila Pedrosa Marquina, Esperanza García Martínez.

Defunciones: María González Arnáiz, de 77 años, Hospital de San Juan.

Servicio de EL CASTELLANO

INFORMACION DE LA TARDE

CONFERENCIAS TELEFONICAS

MADRID, 1.—(Varias horas)

Ecos políticos

Ha regresado esta mañana de San Sebastián el ministro de la Gobernación señor Sanchez Gerra.

Esperábase en la estación el señor Dato y los altos funcionarios del Ministerio.

—Por telégrafo conferenció el señor Dato con el ministro de Estado.

—El de Hacienda marchará el miércoles por la tarde a San Sebastián.

El mismo día se celebrará un Consejo de ministros.

—El general Echagüe fué esta mañana a visitar al presidente del Consejo.

Encontróse en la presidencia con los periodistas, conversando con ellos unos minutos.

Dijo el ministro de la Guerra que no ocurría novedad en nuestras posesiones en Marruecos.

Agregó que el general Jordana, le telegrafiaba diciendo que había revisado las fuerzas que guarnecen Tetuán y que mañana saldría para Melilla, desde cuya plaza se trasladará a Larache, para continuar la revista de inspección de todas las fuerzas que guarnecen dichas plazas.

Comunicado italiano

Coltano.—En el valle de Pellegrino, el día 30 reanudó el enemigo su ataque a las posiciones de Costabella, siendo rechazado hasta el Norte.

En el alto de Cordevolle rechazamos varios ataques de los destacamentos enemigos, los cuales intentaban apoderarse por sorpresa de Tokoi-

